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记者从 12 月 26 日上午举

行的十二届全国人大常委会第

五十九次委员长会议上获悉，

全国人大法律委员会建议删

除正在审议的人口与计划生育

法修正案草案第五条中“禁止

以任何形式实施代孕”等规

定。

21日提交全国人大常委会

审议的计生法修正案草案第五

条规定，医疗机构实施人类辅

助生殖技术需经省级人民政府

卫生行政部门审查批准，同时

规定禁止买卖精子、卵子、受

精卵和胚胎，禁止以任何形式

实施代孕。

全国人大常委会 23日对

计生法修正案草案进行了分组

审议，与会人员对草案第五条

的上述规定分歧较大。有些常

委会组成人员提出，此次修改

计生法应当集中围绕落实党的

十八届五中全会决策进行，而

这一规定与全面实施二孩政策

没有直接关系，且有些问题还

需要深入研究论证，建议删去

该条修改规定。

法律委员会经研究，建议

采纳这一意见，并相应删去与

之相关联的修正案草案第六

条，即违反规定实施代孕等将

受到相应处罚的规定。

12月27日下午，全国人大

常委会办公厅就当日表决通过

的计生法修正案举行新闻发布

会，国家卫生计生委法制司司

长张春生表示，虽然刚刚通过

的计生法中最终删除了禁止代

孕等表述，但是会继续按照国

务院关于人类辅助生殖技术和

精子库行政许可方面的规定，

以及 2001年发布的人类辅助

生殖技术管理办法和人类精子

库管理办法的规定，会同相关

部门继续加强对这个领域的管

理，予以规范，严禁医疗机构

和医务人员实施任何形式的代

孕技术，严禁买卖精子、卵子、

受精卵和胚胎。（据 12 月 28 日
新华社、《法制晚报》）

■凤眼时评 代孕关乎生育权不能一禁了之
文 / 高茵颖

搞不懂的问题或者看不清的

事情，一律先禁止了再说，似乎

这样才足够安全足够保险。——

作为一种保守主义的思维方式，

在处理个人事务时这样做，当然

只是一种自由选择而已；可一旦

扩大到公共事务的层面，这样的

思维方式，其实就是我们常说的

“管理懒政”。

在绝大多数时候，管理懒政

肯定都是要被公众指责的；但

在禁止代孕上，人们的想法似乎

有所不同。表面的原因，可能是

因为“涉及人伦”、“放开会乱套”

之类；但真正的原因，大抵是禁

止代孕不关我事，因为我用不着

代孕，所以我支持禁止。更何况，

代孕常常被打上“富人专享”的

标签，自然更要支持禁止了。

其实，代孕本身只是一项辅

助生育技术，背后真正的关切，

是每一个公民的公平生育权。禁

止代孕对很多人也许没有任何痛

感，因为你用不着这项辅助生育

技术；但你不应该因为自己的“用

不着”，就轻易赞同剥夺他人的

这项权利。“剩女”也好，“失独”

也罢，在现行部委规章同样禁

止的背景下，代孕之所以仍能庞

大到一个地下产业链条，说到底

还是因为有需求。

尽可能地将自己的遗传基因

传留下去，这是动物的遗传本

能。当很多人因为各种各样的原

因失去了生育能力，他们的家庭

不仅会感到异常痛苦，而且很可

能因此面临破碎的结局。相比之

下，选择代孕不仅会实现一个家

庭“生”的梦想，还能保护一个

家庭的完整；我不认为，为此

选择代孕比选择离婚，在任何

地方更加“违背伦理，挑战公序

良俗”。

讨论该不该禁止代孕，应该

从以下两个层面来进行：其一，

禁止有没有用？关于这一点，事

实已经给出了答案。地上不能有，

地下就会有；境内虽没有，境外

却可以有。美国有 26 个州允许

代孕，台湾地区也经历着从全面

禁止到逐步开放的过程。即便

法律对代孕一棒子打死，地下

代孕大概仍会继续存在，充其

量是从“地下一层”转入更深的

“地下二层”，而那些有条件的人

还可以选择去境外代孕。

其二，不禁止代孕会否导致

疯狂的后果？关于这一点，那些

已经放开代孕的地方，其实同

样给出了答案。需要明白的是，

如果不能合法，必然只能非法；

合法是有规范的，而非法是没有

底线的。目前代孕存在的主要问

题，是一些没有资质的医疗机构

也在非法实施代孕，以及一些中

介组织在“地下”非法采精、供精、

采卵、供卵、搞代孕等；而这些，

恰是因为合法规范的缺失，导

致非法无底线。

某种意义上，有真实需求的

代孕从来都是禁止不了的，真正

有可能被禁的只有两种人：一种

是遵纪守法者，法律怎么规定他

就怎么做，于是他们被禁了；还

有一种人是生活穷困者，他们既

没去境外代孕的可能，“物以稀

为贵”的地下代孕也非他们所

能承受，于是他们被禁了。明乎

这样的后果，禁止代孕的条款

被删除，自然非常值得肯定。

公共事务上，搞不懂的问题

或者看不清的事情，在形成社会

共识之前，“先放一放”要永远

优于“一禁了之”。

张海霞：这个女企业家操心所有家庭的厨房

今日女报 / 凤网记者 唐天喜

本期王林时间跟往期
完全不一样。嘉宾们面前
的 桌 上 摆 放 的 不 是 纸 和
笔，而是一道道来自全球
各地的美味佳肴。这些食
材都来自步步高云猴到家
APP。

从步步高商超到云猴
全球购，王填、张海霞夫
妇在“互联网 +”时代找
准了自己的新定位。而记
者却从中发现了女企业家
与普通女人的区别：普通
女性操心自家的厨房，女
企业家操心所有人的厨房。
张海霞无疑就是这样一位

女企业家。
12 月 26 日，王填、张

海霞夫妇在长沙牡丹会所，
与牡丹会的众多姐妹欢聚
在“王林时间”，分享了打
造步步高全球购的心得和
体会。

王林时间变成美食分享会
“帝王蟹来自智利，红虾

来自阿根廷，青口贝来自新西

兰，海参斑来自冰岛，翡翠螺

来自越南，面包蟹来自爱尔兰。

这是全球最好的海域海鲜。”

12 月26日的“王林时间”似

乎变成了美食分享会，与会嘉

宾面前摆放的不是纸和笔，而

是一道道美食，步步高投资集

团股份有限公司董事长、湖南

省女企业家协会会长张海霞自

豪地介绍，这些都是在步步高

电商平台云猴购上买来的。

近年来，海外购在中国异

常火爆，张海霞也注意到了这

一点。只不过，别人都在做奶粉、

衣服、包包等，她关注的焦点

却是所有家庭的厨房。

一个没有女人的厨房，犹

如一个没有厨房的家，没有温

情和爱的感觉，更没有生活的

温度和气息。

自己也下厨的张海霞表示：

“我们就是想把国外好吃不贵

的食材送到国内消费者的面

前。”与会的一位女嘉宾在现

场下载云猴到家 APP 后表示，

她住在长沙城南，以前要购买

一些国外的食材招待客人，去

长沙城北的麦德龙购物，来回

开车要两小时，费时费力，现

在有了云猴到家 APP，想买国

外食材就方便多了。

同时，张海霞还有想法，

把米其林厨师的炒菜秘笈也分

享给大家。“我看到不少超市

里的牛油果销量都不好。其

实，牛油果营养价值很高，为

什么买的人少呢？就是因为大

家都不会做。”张海霞说 ：“我

今天穿上厨师服跟米其林大厨

比拼，并不是真的想跟他分个

高下。我之所以这么做，是想

告诉大家，国外的好食材，你

在家也可以做到酒店一样的美

味。”比如，张海霞当天做的

牛排，做法非常简单，没有放

任何调料，就是解冻后，用烤

箱烤上七八小时，然后在吃的

时候撒点盐就可以了。她平时

在家也是这样做的。与会嘉宾

都反映，牛排味道非常好。

与海外代购有何不同？
近年来，食品安全问题非

常引人注目。与会嘉宾也提出，

步步高云猴如何保证食品的安

全？和海外代购有何不同？

步步高商业连锁股份有限

公司董事长王填表示：“天猫、

京东等属于平台型电商，他们

不对产品质量负责。而且平台

型电商这个风已经刮过去了。

我们做的商业模式是自己供货

的模式，我们自己管采购，管

商品质量，管进货渠道。因为

我们的核心优势就是基于我们

自己的全球供应链的能力。”

同时担任中国连锁经营协

会第四届理事会理事长的王填

自曝，由于云猴的产品在价格

上优势明显，甚至有同行私下

里建议他“别拉仇恨”。

张海霞则回应，她本身就是

做食品超市出身，对食品的把控

很严格。首先，步步高去全球

采购时，不是瞎找，而是在全球

设立了六家分公司，美国、德国、

澳大利亚等地都有，而且这些

分公司不仅有自己公司的员工，

还找了当地的合作伙伴，以确保

找到的食材的品质。

同时，食材全部从原产地

采用全冷链运输来到中国。比

如，云猴提供的加拿大甜虾，

在深海 250 米以下才能捕捞

得到。那边是无人区，船出去

之后再回来要 40 多天，为了

缩短运输成本，保持虾的新鲜

度，虾在捕上来后会立马被速

冻，这样到中国的客户手里解

冻时，跟新鲜的虾一模一样。

尤其重要的是，张海霞表

示：“消费者吃到的每一只虾，

通过我们云猴的采购链，能够

找到是哪一条船捕捞的。”

另外，王填透露，在 2016

年 7月左右，打算在长沙梅溪

湖开一家米其林餐厅。

王林时间活动现场。

代孕是该“禁止”还是该“规范”?


